
CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA PESSOA COM DEFICIÊNCIA DE  

SÃO BERNARDO DO CAMPO 

Ata nº 215 – Reunião Ordinária 

Aos quinze dias do mês de outubro de dois mil e dezenove, realizou-se na Secretaria de 

Assistência Social, Reunião Extraordinária do Conselho Municipal dos Direitos da Pessoa 

com Deficiência. Estiveram presentes os seguintes conselheiros titulares:  Luís Carlos 

Cocola França Kassab; Jair Alves; Cilmara de Freitas Teixeira; Maurício Sebastião 

Corazza; Francisco Carlos Matuck Lopes; Marcio Roberto Dias Barreira; Márcia Bonifácio 

Affonso.  conselheiros suplentes:  Maria Isabel Almeida Gimenes.  como observadores: 

Damiana Oliveira, José Mattos e Elaine C. Batista (Sociedade Civil); João Basco de Souza 

Silva (ADC São Bernardo IEMA); Josefa Tamires (ADC São Bernardo IEMA); Alexandre 

Camandarola da Silva (ADC São Bernardo IEMA); Raimundo Manoel de Carvalho (ASIIT); 

Karina Marcondes (APAE SBC). 1- Abertura: A reunião inicia-se às 14:30h sendo 

presidida pelo Sr. Luis Carlos Cocola França Kassab, que agradece a presença de todos. 

2- Deliberações: a) Justificativas de ausências de Conselheiros: Jorge Oscar Cacciato em 

entrevista no Ministério do Trabalho; Clélia Maria dos Reis da Rocha em consulta 

médica; Maria Aparecida Teófilo dos Santos por motivos de saúde; Alan Mazzoleni por 

motivos de saúde, Rosana Maimeri por motivos de trabalho, justificativas aprovadas 

pela plenária. 2b) Deliberação de Ata: Luís Kassab pede desculpas e esclarece que 

devido ao grande volume de trabalho em função da eleição de conselheiros tutelares e 

devido a férias de funcionário da secretária executiva, não foi possível fazer a Ata, que 

ficará para aprovação na próxima Reunião Ordinária. 2c) Apresentação em 

Comemoração ao Dia Nacional de Combate ao Preconceito às Pessoas com Nanismo: 

Luís comenta que todos os meses trazemos convidados que representam algum 

segmento da pessoa com deficiência, no mês de outubro temos dois segmentos que são 

homenageados, Paralisia Cerebral e Nanismo e convidamos a Cristiane e o José para 

falar sobre o nanismo. Cristiane se apresenta e diz que existem 400 tipos de nanismo no 

mundo, o mais comum é a Acondroplasia onde as características são: rosto achatado, 

nariz largo, braços curtos e quadris largos, ela é do tipo Hipofisário. Cristiane conta que 

veio da Bahia aos 09 anos de idade e foi criada pela irmã, diz que estudou e se formou 

em escola pública, que sempre sofreu preconceito e sofre até hoje, durante um tempo 

foi militante da moda inclusiva para pessoa com nanismo, viajou para alguns Estados e 

recebia convites de estilistas e estudantes de moda para desfilar, ano passado foi 

convidada para participar do Conselho Municipal da Pessoa com Deficiência de São 

Paulo, mas não aceitou o convite, este ano foi convidada à participar de uma roda de 

conversa, na Feira Reatech, organizou um grupo e participou, a Secretaria gostou do 

trabalho, em seguida participou da eleição do Conselho Municipal e foi eleita. Hoje 

trabalha mostrando um pouco mais sobre o nanismo. O nanismo foi reconhecido como 

deficiência em 2004, comenta que devido ao nanismo tem diversos problemas na 

coluna, nos ossos, no quadril, conta que o dia 25 de outubro foi sancionado a lei que 

define o dia Dia Nacional de Combate ao Preconceito às Pessoas com Nanismo por uma 

luta de uma colega, Kenia Maria Rios, que reside no Rio de Janeiro e é uma das militantes 



mais antigas no Brasil e sempre lutou pela causa. José se apresenta, tem 30 anos, é de 

uma cidade do litoral do Ceará, faz dez anos que veio para São Paulo e que lá não existia 

preconceito como existe aqui, que está junto com a Cristiane nessa caminhada contra o 

preconceito, passando informações para as pessoas e mostrando que apesar de suas 

limitações, também são capazes. Cristiane comenta que foram convidados pela 

Secretaria Municipal da Pessoa com Deficiência e pela SPTrans à participarem de uma 

gravação, mostrando as dificuldades da pessoa com nanismo no transporte público, 

também comenta que na área da saúde não existe divulgação nem notificação das 

pessoas com deficiência que sofrem de depressão, que cometem suicídio por 

automedicação e muitos outros casos que os índices não são contabilizados. Luiz Kassab 

agradece a presença e participação dos convidados. Flávio comenta que em 2020 terá 

um senso do IBGE que é realizado a cada 10 anos, sugere pautar o CONADE sobre o 

apontamento do IBGE, pois nos últimos 2 sensos a questão do nanismo não foi 

apontada, mesmo porque foi caracterizado em 2004 pela Lei Federal nº 5296/04 e acha 

importante que o Conselho Estadual de São Paulo envie um documento ao CONADE, 

solicitando uma pauta para que possam ir lá falar sobre o nanismo. d) Retorno Ofícios 

07/2019 e 31/2019: Luís apresenta o retorno do ofício 07/2019 referente a uma 

denúncia do Sr. Jorge Oscar Caciatto, solicitando uma vaga de estacionamento para 

pessoa com deficiência na praça Giovane Breda, recebemos a resposta de que a vaga de 

estacionamento já foi implantada, próximo a base da polícia militar. Ofício 31/2019 

trata-se de um questionamento feito à Secretaria de Saúde, solicitando informações 

sobre o atendimento dos pacientes com transtorno do Espectro Autista junto ao Centro 

de Atenção Psicossocial – CAPS Infantil, que em reunião ordinária nos foi informado que 

o atendimento psicológico não é mais oferecido de forma individual como 

anteriormente. Marcia faz a leitura do Ofício resposta (cópia em anexo). Luís comenta 

que de acordo com a resposta, o atendimento individual só é feito quando indicado em 

avaliação, informa que o Ofício ficará disponível para as mães que necessitarem de 

cópia. Elaine discorda da resposta do CAPS, diz que o atendimento é ruim, que já foram 

feitas diversas reuniões com o CAPS Infantil e com o CER, mas a resposta é sempre a 

mesma, diz que São Bernardo necessita de mais um CAPS Infantil para atender as 

crianças autistas. Luís comenta que não acha viável fazer novo questionamento ao CAPS, 

mas que é importante ter este documento em mãos para que as mães possam cobrar 

pelo serviço. Luís informa que no dia 07 terá uma reunião com a participação do 

Conselho Tutelar, Defensoria Pública, Promotoria, Conselho e a Sociedade Civil 

representada pelas mães, onde a pauta é a Educação, onde poderemos aproveitar o 

momento para falar desse assunto ou agendar uma outra reunião com a pauta Saúde. 

e) Transporte para atletas paralímpicos – Arena olímpica SBC:  Luís informa que 

recebeu um pedido do professor Walter, professor de atletismo para paratlétas na 

Arena Olímpica de São Bernardo, solicitou uma pauta no Conselho, pois tem vários 

atletas da equipe que são de outros municípios da região, e surge o problema de 

gratuidade no transporte, pois tem gratuidade no município onde residem mas não tem 

no nosso, Luís passa a palavra ao Sr. Alexandre, que nos conta que somente dois atletas 

da equipe são de São Bernardo do Campo, os outros são de outros municípios, informam 

que recebem um auxílio da prefeitura de  São Bernardo do Campo, os treinos são 



realizados de segunda à sexta feira. Luís solicita sugestões dos conselheiros, para tentar 

de alguma maneira resolver essa questão e sugere levar este assunto à Secretaria de 

Esportes. Luís informa que será feito um Ofício encaminhado ao Secretário de Esportes 

e Lazer, solicitando um transporte que leve os 06 atletas do Terminal Ferrazópolis até a 

Arena São Bernardo na Rua Tiradentes. f) Alteração da Lei do Conselho – Situação do 

Processo: Luís relembra que foi solicitada a alteração da Lei em dois pontos, que a 

Sociedade Civil passe a ter 08 membros e a inclusão da Secretaria de Cidadania, Assuntos 

Jurídicos e Pessoa com Deficiência, que foi um pedido da própria secretaria e o outro 

pedido de alteração é que a eleição do vice-presidente seja feita por votos e não por 

indicação, o processo foi para a Jurídica, já foi aprovada a minuta de alteração e já está 

sendo encaminhado para a câmara, porem antes esse processo voltou para o Conselho, 

mas já foi respondido e devolvido para que siga para a câmara para votação. 3- 

Informes: 3.1- Comissão de Comunicação: Luís informa que se reuniu com o Alan nessa 

comissão, diz que temos dois eventos para organizar, o “Seminário – Previdência e a 

Pessoa com Deficiência”, que já está praticamente tudo pronto, será no plenarinho da 

câmara, somente aguardando a confirmação da data, o outro evento que temos para 

realizar, é a “Segunda Remada Inclusiva”, já foi feito contato com os parceiros, Onda 

BGF e Allmada, mas devido a problemas com a agenda Luís sugere aos conselheiros que 

a “Remada Inclusiva” seja realizada entre janeiro e fevereiro, para que tenhamos tempo 

hábil de preparar o evento e poder contar com o apoio desses parceiros.  3.2- Comissão 

de Acessibilidade: Esta comissão se reuniu com os membros Luís Kassab, Maurício 

Corazza, Francisco e Jorge Cacciato, havia um ofício a ser respondido da Secretaria de 

Transporte, referente à acessibilidade na Avenida Nicola Demarchi, existe uma verba da 

Caixa Econômica Federal para realizar este projeto e encontraram algumas dificuldades, 

não estão conseguindo atender a NBR9050, sendo assim foi respondido no sentido de 

que a lei de acessibilidade e a NBR9050 tem que ser atendida e foi sugerido que em 

locais que não há possibilidade de atender a NBR9050 de forma plena, que seja atendida 

de forma razoável, com direito de locomoção às pessoas com deficiência. Outro assunto 

discutido nessa reunião, foi referente às visitas às Residências Inclusivas, foi sugerida a 

data de 17/10, no período da manhã, conselheiros aprovam a data e combinam a 

realização da visita. Em retorno ao Ofício enviado para a Secretaria de Obras e 

Planejamentos Estratégicos, solicitando uma reunião com o Secretário para falar sobre 

a Comissão Intersecretarial de Acessibilidade, porém este ofício foi enviado para a 

Secretaria de Cidadania, Assuntos Jurídicos e Pessoa com Deficiência, Luís informa que 

será cobrada uma resposta.  3.3- Comissão de Políticas Públicas: Luís comenta que 

foram verificadas as denúncias pendentes e serão encaminhados alguns ofícios, será 

solicitado da Secretaria de Assistência Social o Plano de Governo, para que seja 

verificado o que foi prometido anteriormente, para que possa ser cobrado através do 

conselho. 3.4 - 19° Fórum Municipal da Melhor Idade: Tema: “Prevenção e Tratamento 

da Osteoporose” “Data: 25/10/2019 – Horário: das 14h às 16h – Câmara Municipal de 

São Bernardo do Campo – Plenário Tereza Delta – Praça Samuel Sabatini, 50: Luís 

informa que o palestrante é o Dr. Fulvio Nicolau Bechelli Filho.  4- ENCERRAMENTO: Não 

havendo nada mais a ser tratado a reunião encerra-se as 16:50h. Eu Alessandra Geraldini 

Marcondes Salgado, em substituição à primeira secretária, Clélia Maria dos Reis da 



Rocha, lavrei a presente Ata que assino juntamente com o Sr. Luis Carlos Cocola França 

Kassab, Presidente do Conselho Municipal de Direitos da Pessoa com Deficiência de São 

Bernardo do Campo.                                                                                                                                                                                                                                                          

 


